МУНИЦИПАЛЬНОЕ БЮДЖЕТНОЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «СРЕДНЯЯ ШКОЛА № 2 ИМЕНИ АЛЕКСЕЯ КРУТАЛЕВИЧА ГВАРДЕЙСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ»

238210, Калининградская область, тел/факс: 8-401-59-3-16-96 гор. Гвардейск, ул. Тельмана 30а, E — mail: gvardeiskschool@mail.ru https://mboush2.ru

Рекомендована к использованию

Утверждаю

Рекомендована к использованию Педагогический совет Протокол от 31.05.2022 г. № 7

Утверждаю Директор школы _____ Гартунг Е.С. Приказ от <u>01.06.2022 г. № 165-</u> ОД

ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ

МБОУ «СШ №2 им. А. Круталевича гор. Гвардейска» СП «Детский сад»

Содержание

Пояснительная записка	3
Раздел 1. Целевые ориентиры и планируемые результаты Программы	
1.1. Цель Программы воспитания	5
1.2. Методологические основы и принципы построения Программы воспитания	7
1.2.1. Уклад образовательной организации	8
1.2.2. Воспитывающая среда ДОУ	10
1.2.3. Общности (сообщества ДОУ)	11
1.2.4. Социокультурный контекст	12
1.2.5. Деятельности и культурные практики в ДОУ	13
1.3. Планируемые результаты освоения Программы	16
1.3.1. Целевые ориентиры воспитательной работы	16
Раздел 2. Содержательный	
2.1. Содержание воспитательной работы по направлениям воспитания	19
2.1.1 Патриотическое направление воспитания	20
2.1.2. Социальное направление воспитания	22
2.1.3. Познавательное направление воспитания	24
2.1.4. Физическое и оздоровительное направление воспитания	25
2.1.5. Трудовое направление воспитания	28
2.1.6. Этико-эстетическое направление воспитания	31
2.2. Особенности реализации воспитательного процесса	33
2.3. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями	37
воспитанников в процессе реализации Программы воспитания	
Раздел 3. Организационный	
3.1. Общие требования к условиям реализации Программы воспитания	38
3.2. Взаимодействие взрослого с детьми. События ДОУ	39
3.3. Организация предметно-пространственной среды	40
3.4. Кадровое обеспечение воспитательного процесса	40
3.5. Нормативно -методическое обеспечение реализации Программы воспитания	41
3.6. Особые требования к условиям, обеспечивающим достижения планируемых	41
личностных результатов в работе с особыми категориями детей	
Календарный план воспитательной работы	43

Пояснительная записка

Рабочая программа воспитания СП «Детский сад» МБОУ «СШ № 2 им. А. Круталевича гор. Гвардейска» (далее Программа воспитания) разработана на основе Примерной программы воспитания для образовательных организаций, реализующих образовательные программы дошкольного образования, утвержденной ФУМО 01.07.2021 года, требований Федерального закона от 31 июля 2020 г. № 304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам воспитания обучающихся» с учетом Плана мероприятий по реализации в 2021-2025 годах Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года, федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования.

Программа воспитания является структурной компонентой основной образовательной программы СП «Детский сад» МБОУ «СШ № 2 им. А. Круталевича гор. Гвардейска» В связи с этим структура Программы воспитания включает три раздела - целевой, содержательный и организационный, в каждом из них предусматривается обязательная часть и часть, формируемая участниками образовательных отношений.

Работа по воспитанию, формированию и развитию личности обучающихся в СП «Детский сад» предполагает преемственность по отношению к достижению воспитательных целей начального общего образования (далее - HOO).

Программа воспитания основана на воплощении национального воспитательного идеала, который понимается как высшая цель образования, нравственное (идеальное) представление о человеке.

В основе процесса воспитания детей в СП «Детский сад» лежат конституционные и национальные ценности российского общества, которые нашли свое отражение в основных направлениях воспитательной работы.

Ценности **Родины** и **природы** лежат в основе патриотического направления воспитания.

Ценности **человека, семьи, дружбы**, сотрудничества лежат в основе социального направления воспитания.

Ценность **знания** лежит в основе познавательного направления воспитания.

Ценность **здоровья** лежит в основе физического и оздоровительного направления воспитания.

Ценность труда лежит в основе трудового направления воспитания.

Ценности **культуры и красоты** лежат в основе этико-эстетического направления воспитания.

Воспитательные задачи, согласно федеральному государственному образовательному стандарту дошкольного образования (далее - Φ ГОС ДО), реализуются в рамках образовательных областей - социально-коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического и физического развития.

Реализация Программы воспитания предполагает партнерство с семьями воспитанников и социокультурными организациями.

К Программе прилагается календарный план событий, праздников, мероприятий.

Раздел I. Целевые ориентиры и планируемые результаты программы

1.1. Цель Программы воспитания

Общая цель воспитания в ДОО - личностное развитие дошкольников и создание условий для их позитивной социализации на основе базовых национальных ценностей российского общества через:

- 1) формирование ценностного отношения к окружающему миру, другим людям, себе;
- 2) овладение первичными представлениями о базовых ценностях, а также выработанных обществом нормах и правилах поведения;
- 3) приобретение первичного опыта деятельности и поведения в соответствии с базовыми национальными ценностями, нормами и правилами, принятыми в обществе.

Задачи воспитания формируются для каждого возрастного периода (1 год - 3 года, 3 года - 8 лет) на основе планируемых результатов достижения цели воспитания и реализуются в единстве с развивающими задачами в сфере ДО. Задачи воспитания соответствуют основным направлениям воспитательной работы.

Задачи воспитательной работы

Ранний возраст

Направление	Формирование	Формирование	Формирование опыта
воспитания	представления	отношения	действия
Патриотичес	Формировать	Воспитывать	Накапливать опыт
кое	позитивные эмоции и	эмоциональную	доброжелательного
	интерес к семейным	отзывчивость,	взаимоотношения со
	праздникам и	элементарные навыки	сверстниками и
	событиям, проявлять	вежливого	взрослыми
	эмоциональное	обращения	
	отношение к семье		
Социальное	Формировать	Воспитывать	Воспитывать
	элементарные	доброжелательность,	способность к активным
	представления о себе,	умение проявлять	действиям в общении
	воспитывать	сочувствие, доброту	с взрослыми и
	внимательное		сверстниками и
	отношение и любовь к		выражения своего
	родителям и		отношения к их
	близким людям		поведению
Познаватель	Воспитывать интерес	Воспитывать	Формировать желание к
ное	к окружающему миру	эмоциональную	активной совместной
		отзывчивость к	деятельности со
		красоте	взрослыми

Физическое	Формировать знания	Воспитывать интерес к	Развивать навыки по
И	об элементарных	физической	самообслуживанию:
оздоровительн	правилах	активности	самостоятельно есть,
oe	безопасности в быту, в		ложиться спать, мыть
	детском саду, на		руки, одеваться,
	природе		раздеваться, стремление
			быть опрятным
Трудовое	Воспитывать умение	Развивать умение	Воспитывать стремление
	поддерживать	помогать взрослому в	к самостоятельности в
	элементарный	доступных	самообслуживании, в
	порядок в	элементарных	быту, в игру, в
	окружающей	трудовых действиях	продуктивных видах
	обстановке		деятельности
Этико-	Развивать интерес к	Воспитывать	Проявлять интерес и
эстетическое	окружающей	эмоциональный	желание заниматься
	действительности,	отклик к красоте	продуктивными видами
	воображение,	окружающего мира,	деятельности
	творческое	воспринимать	
	отношение к природе	доступные	
		произведения	
		искусства	

Дошкольный возраст

Направление	Формирование	Формирование	Формирование опыта
воспитания	представления	отношения	действия
Патриотичес кое	Формировать представление о гражданских ценностях, ценностях истории, основанных на национальных традициях, связи поколений, уважении к	Воспитывать у детей любовь и привязанность к своей	Воспитывать желание трудиться, создавать своим трудом и творчеством красоту на
Социальное	героям Отечества Формировать навыки, необходимые для жизни в обществе: эмпатии (сопереживания), коммуникабельности, заботы, ответственности, сотрудничества, умения договариваться, умения соблюдать правила, анализировать поступки и чувства свои и других людей	уважительное отношение и чувства принадлежности к своей семье и	Проявлять нравственные чувства, эмоционально-ценностное отношение к окружающим людям, предметному миру, к себе

ное проявлять любознательность и инициативу в самостоятельном интерес к поиску и открытию информации практических проблем информации собственных идей и замыслов Физическое и оздоровитель ное Формировать элементарные представления об особенностях здорового образа Винициативу в познавательной инициативы, конструкторской и продуктивной творческой деятельности Воспитывать интерес к физической культуре и спорту, оздоровительным и поведения, о своем организме, здоровье,	Полуковододу	Формирован увисти	Doortum thom	Фольшторати опит
любознательность и интерес к поиску и открытию информации Физическое и оздоровитель ное Формировать элементарные представления об особенностях здорового образа жизни, о ценности здоровья для человека Трудовое Формировать первичные представления о ценности труда, о различных Труда, о тразличных Труда, о тряда других деятельности инициативы, конструкторской и продуктивной творческой ипродуктивной творческой деятельности продуктивной творческой деятельности продуктивной творческой деятельности образа жизни и продемувать интерес к физической культуре и спорту, оздоровительным и закаливающим процедурам Воспитывать интерес к физической культуре и спорту, оздоровительным и закаливающим процедурам Трудовое Формировать первичные представления о ценности труда, о различных Труда, труда других		Формировать умение	Воспитывать	Формировать опыт
интерес к поиску и открытию информации практических проблем информации и в реализации собственных идей и замыслов Физическое и оздоровитель ное Формировать элементарные представления об особенностях здорового образа жизни, о ценности здоровья для человека Трудовое Формировать первичные представления о об особеностях здорового образа жизни, о ценности здоровья для человека Трудовое Формировать первичные представления о представления о ценности труда, о различных Трудовое Оокрытивний несложных проблем и продуктивной творческой деятельности Воспитывать интерес к физической культуре и спорту, оздоровительным и закаливающим процедурам Воспитывать бережное и уважительное отношение к представления о ценности труда, о различных Воспитывать бережное отношение к представления о отношение к представления о представления о отношение к предурам отдыхе	Hoe	1 -		
открытию информации практических проблем и в реализации творческой деятельности Физическое и оздоровитель ное Формировать элементарные представления об особенностях здорового образа жизни, о ценности здоровья для человека Трудовое Формировать первичные представления о представления об особенности здоровья для человека Трудовое Формировать первичные представления о представления о ценности труда, о различных труда, труда других деятельности подоком продуктивной творческой деятельности творческой деятельности творческой деятельности творческой деятельности продуктивной творческой деятельности творческой деятельности продуктивной творческой деятельности породуктивной творческой деятельности				
информации и в реализации собственных идей и замыслов Физическое и оздоровитель ное Формировать элементарные представления об особенностях здорового образа жизни, о ценности здоровья для человека Трудовое Формировать первичные представления о правилах здорового образа жизни и поведения, о своем организме, здоровье, режиме, об активности отдыхе Воспитывать интерес к физической культуре и спорту, оздоровительным и закаливающим процедурам Трудовое Формировать первичные и уважительное представления о ценности труда, о различных труда, труда других деятельности		1 -		
физическое и оздоровитель ное Формировать элементарные представления об особенностях здорового образа жизни, о ценности здоровья человека Трудовое Формировать первичные передставления о правилах здорового образа жизни и поведения, о своем организме, здоровье, режиме, об активности отдыхе Воспитывать интерес к физической культуре и спорту, оздоровительным и закаливающим процедурам отдыхе Воспитывать интерес к физической культуре и спорту, оздоровительным и закаливающим процедурам отдыхе Воспитывать интерес к физической культуре и поведения, о своем организме, здоровье, режиме, об активности отдыхе Воспитывать бережное и уважительное отношение к представления о ценности труда, о разультатам своего различных деятельности деятельности формировать процедурам отдыхе		_		
Физическое и оздоровитель ное Формировать элементарные представления об особенностях здорового образа жизни, о ценности здоровья для человека Трудовое Формировать первичные первичные первичные первичные первичные представления о представления и поведения, о своем организме, здоровье, режиме, об активности отдыхе Воспитывать интерес к физической культуре и спорту, оздоровительным и поведения, о своем организме, здоровье, режиме, об активности отдыхе Воспитывать интерес к физической культуре и правилах здорового образа жизни и поведения, о своем организме, здоровье, режиме, об активности отдыхе Трудовое Трудовое Формировать процедурам отдыхе		информации	=	· ·
Физическое и оздоровитель ное Формировать элементарные представления об особенностях здорового образа жизни, о ценности здоровья человека Трудовое Формировать первичные первичные представления о особенности здоровать первичные первичные представления о правилах здорового образа жизни и поведения, о своем организме, здоровье, режиме, об активности отдыхе Воспитывать интерес к физической культуре и спорту, оздоровительным и закаливающим процедурам Воспитывать бережное и уважительное отношение к представления о ценности труда, о различных труда, труда других деятельности			, ,	деятельности
оздоровитель ное элементарные представления об особенностях здорового образа жизни, о ценности здоровья для человека представления о представления процедурам отдыхе правилах здорового образа жизни и поведения, о своем организме, здоровье, режиме, об активности отдыхе правилах здорового образа жизни и поведения, о своем организме, здоровье, режиме, об активности отдыхе			замыслов	
представления об особенностях здорового образа жизни, о ценности здоровья человека Трудовое Формировать первичные представления о ценности труда, о различных Труда, труда других деятельности	Физическое	Формировать	Воспитывать интерес к	Формировать знания о
представления об особенностях здорового образа жизни и поведения, о своем организме, здоровье, режиме, об активности отдыхе Трудовое Формировать первичные представления о представления о ценности труда, о различных труда, труда других деятельности	и озпо п овитель	элементарные	физической культуре и	
особенностях здорового образа жизни, о ценности здоровья для человека Трудовое Формировать первичные представления о ценности труда, о различных оздоровительным и закаливающим процедурам воспитывать бережное и уважительное отношение к результатам своего различных поведения, о своем организме, здоровье, режиме, об активности отдыхе Развивать навыки сотрудничества со сверстниками и результатам своего различных труда, труда других деятельности	-	представления об		образа жизни и
закаливающим процедурам отдыхе Трудовое Формировать первичные представления о ценности труда, о различных труда, труда других деятельности	ное	особенностях	_ •	поведения, о своем
Трудовое Формировать первичные и уважительное представления о ценности труда, о различных труда, труда других деятельности		здорового образа	=	
Трудовое Формировать первичные и уважительное представления о ценности труда, о различных труда, труда других деятельности		жизни, о ценности	закаливающим	режиме, об активности и
Трудовое Формировать Воспитывать бережное первичные и уважительное представления о отношение к ценности труда, о различных труда, труда других деятельности		здоровья для	процедурам	отдыхе
первичные и уважительное сотрудничества со представления о отношение к ценности труда, о различных труда, труда других деятельности		_		
первичные и уважительное сотрудничества со представления о отношение к ценности труда, о различных труда, труда других деятельности	Т	Φ	D	D
представления о отношение к сверстниками и ценности труда, о различных труда, труда других деятельности	1 рудовое	1 * *	_	
ценности труда, о результатам своего взрослыми в трудовой различных труда, труда других деятельности		1 -	•	± •
различных труда, труда других деятельности		1 =		-
		· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·		
профессиях и сферах людеи		-		деятельности
			людеи	
человеческой				
деятельности		деятельности		
Этико- Воспитывать культуру Развивать способность Воспитывать стремлен	Этико-	Воспитывать культуру	Развивать способность	Воспитывать стремление
эстетическое общения, формировать чувствовать к отображению	эстетическое	общения, формировать	чувствовать	к отображению
представления об прекрасное в быту, прекрасного в				прекрасного в
этических нормах природе, поступках, продуктивных видах		*		продуктивных видах
взаимоотношений искусстве деятельности,		1		
между людьми закладывать основы				
художественно-		r.y		
				эстетического вкуса

1.2. Методологические основы и принципы построения Программы

воспитания

Методологической основой Рабочей программы являются антропологический, культурно-исторический и практичные подходы. Концепция Программы основывается на базовых ценностях воспитания, заложенных в определении воспитания, содержащемся в Федеральном законе от 29 декабря 2012 г. № 273 -ФЗ «Об образовании в Российской Федерации».

Методологическими ориентирами воспитания также выступают следующие идеи отечественной педагогики и психологии: развитие личного субъективного мнения и личности ребенка в деятельности; духовнонравственное, ценностное и смысловое содержание воспитания; идея о сущности детства как сензитивного периода воспитания; амплификация (обогащение) развития ребенка средствами разных «специфически детских видов деятельности».

Рабочая программа воспитания руководствуется принципами ДО, определенными ФГОС ДО.

Программа воспитания построена на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и опирается на следующие принципы:

-Принцип гуманизма. Каждый ребенок имеет право на признание его **в** обществе как личности, как человека, являющегося высшей ценностью, на уважение к его персоне, достоинству и защиту его прав на свободу и развитие.

-**Принцип ценностного единства и совместности.** Единство ценностей и смыслов воспитания, разделяемых всеми участниками образовательных отношений, содействие, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение.

-Принцип культуросообразности. Воспитание основывается на культуре и традициях России, включая культурные особенности региона.

-Принцип следования нравственному примеру. Пример как метод воспитания позволяет расширить нравственный опыт ребенка, побудить его к внутреннему диалогу, пробудить в нем нравственную рефлексию, обеспечить возможность выбора при построении собственной системы ценностных отношений, продемонстрировать ребенку реальную возможность следования идеалу в жизни.

-**Принципы безопасной жизнедеятельности.** Защищенность важных интересов личности от внутренних и внешних угроз, воспитание через призму безопасности и безопасного поведения.

-**Принцип совместной деятельности ребенка и взрослого.** Значимость совместной деятельности взрослого и ребенка на основе приобщения к культурным ценностям и их освоения.

-**Принципы инклюзивности.** Организация образовательного процесса, при котором все дети, независимо от их физических, психических, интеллектуальных, культурно-этнических, языковых и иных особенностей, включены в общую систему образования.

Данные принципы реализуются в укладе СП «Детский сад», включающем воспитывающие среды, общности, культурные практики, совместную деятельность и события.

1.2.1. Уклад образовательной организации

Уклад задает и удерживает ценности воспитания - как, базовые, общие для всех, так и собственные, определяемые СП «Детский сад»- для всех участников образовательных отношений: руководителей, воспитателей и специалистов, вспомогательного персонала, воспитанников, родителей (законных

представителей), субъектов социокультурного окружения ДОУ. Уклад определяет общественный договор, основные правила жизни и отношений в ДОУ, нормы и традиции, психологический климат, безопасность, характер воспитательных процессов, способы взаимодействия между детьми и педагогами, между педагогами и родителями, детей друг с другом, нормы общения участников образовательных отношений в социальных сетях.

Уклад определяет специфику и конкретные формы организации распорядка дневного, недельного, месячного, годового цикла жизни ДОУ.

В основе уклада лежат базовые инвариантные ценности:

Родина, семья, дружба, знания, здоровье, труд, вера, природа, культура, красота

И инструментальные (ценности ДОУ):

СО-участие - совместное проживание событий во всех общностях;

СО-причастность - готовность способствовать общему делу, разделять одни идеи и ценности;

СО-хранность - сбережение целостности всех компонентов системы воспитания в ДОУ;

СО-вершенствование - стремление к последовательному развитию посредством качественных изменений сохраняемой системы воспитания.

Правила и нормы:

- Положение о нормах профессиональной этики педагогических работников СП «Детский сад»;
- Положение о комиссии по урегулированию споров между участниками образовательных отношений;
- Коллективный договор;
- Устав;
- Правила внутреннего трудового распорядка;
- Правила внутреннего распорядка для воспитанников и родителей (законных представителей)
- Договор с родителями.

Традиции и ритуалы:

Стержнем годового цикла воспитательной работы являются ключевые дела СП «Детский сад» (праздники, акции, проекты и др.), через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогических работников. Традиционно в детском саду используется:

- утро добрых встреч (ритуал приветствия);
- ритуал прощания;
- годовой круг праздников: государственных, народных, тематических;
- тематические недели;
- проектная деятельность, охватывающая всех участников образовательных отношений;

Система отношений.

- культура поведения и общения;
- уважительный характер отношений со всеми участниками образовательных отношений;
- культура принятия, уважительное отношение к представителям разных культур, включая детей с ОВЗ;
- внимание, участие к каждому человеку и причастность к общему делу;
- корпоративная культура;
- бережная забота к ребенку, родителям и педагогам;
- открытые и доверительные отношения с родителями;
- культура поведения в сетевом пространстве.

1.2.2. Воспитывающая среда ДОО

Воспитывающая среда определяется целью и задачами воспитания, духовно-нравственными и социокультурными ценностями, образцами и практиками. Основными характеристиками воспитывающей среды являются ее насыщенность и структурированность. Воспитывающая среда для реализации Программы строится на следующих *принципах:*

- **принцип психологической комфортности.** Взаимоотношения между детьми и взрослыми строятся на основе доброжелательности, поддержки, доверия и конструктивной взаимопомощи;
- **принцип** деятельности. Основной акцент делается на организации самостоятельных детских «открытий» в процессе разнообразных видов деятельности детей (в игре, общении, исследовании и пр.); педагог выступает, прежде всего, как организатор воспитательного процесса;
- **принцип целостности.** Стратегия и тактика воспитательной работы **c** детьми опирается на представление о целостной жизнедеятельности ребенка. У ребенка формируется целостное представление о мире, себе самом, социокультурных отношениях;
- **принцип творчества.** Воспитательный процесс ориентирован на развитие творческих способностей каждого ребенка, приобретение им собственного опыта творческой деятельности;
- **принцип вариативности.** Детям предоставляются возможности выбора игрушек, материалов, видов активности, партнеров совместной деятельности и общения, а также источника информации, способа действия и др.;
- **принцип непрерывности.** Обеспечивается преемственность в содержании, технологиях, методах между дошкольным и начальным общим образованием, определяется вектор на дальнюю перспективу развития.

1.2.3. Общности (сообщества) ДОО

Профессиональная общность - это устойчивая система связей и отношений между людьми, единство целей и задач воспитания, реализуемое

всеми сотрудниками ДОО.

К профессиональной общности СП «Детский сад» МБОУ «СШ № 2 им. А. Круталевича гор. Гвардейска» относятся:

- педагогический совет;
- психолого-педагогический консилиум;
- творческая группа педагогов.

Профессионально-родительская общность включает сотрудников ДОО и всех взрослых членов семей воспитанников, которых связывают не только общие ценности, цели развития и воспитания детей, но и уважение друг к другу.

Культура взаимоотношений воспитывающих взрослых в детском саду является одним из условий решения возрастных задач воспитания.

К профессионально-родительской общности СП «Детский сад» относятся:

- педагогический совет;
- общее родительское собрание
- родительский клуб «Гармония».

Детско-взрослая общность. Для общности характерно содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, отношение к ребенку как к полноправному человеку, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов у всех участников общности.

Детско-взрослая общность является источником и механизмом воспитания ребенка. Находясь в общности, ребенок сначала приобщается к тем правилам и нормам, которые вносят взрослые в общность, а затем эти нормы усваиваются ребенком и становятся его собственными.

Общность строится и задается системой связей и отношений ее участников. В каждом возрасте и каждом случае она будет обладать своей спецификой в зависимости от решаемых воспитательных задач.

К детско-взрослой общности СП «Детский сад» относятся:

- -образовательные события;
- образовательные проекты.

Детская общность - необходимое условие полноценного развития личности ребенка. Здесь он непрерывно приобретает способы общественного поведения, под руководством воспитателя учится умению дружно жить, сообща играть, трудиться, заниматься, достигать поставленной цели. Чувство приверженности к группе сверстников рождается тогда, когда ребенок впервые начинает понимать, что рядом с ним такие же, как он сам, что свои желания необходимо соотносить с желаниями других.

- Педагог должен воспитывать у детей навыки и привычки поведения, качества,

определяющие характер взаимоотношений ребенка с другими людьми и его успешность в том или ином сообществе. Поэтому так важно придать детским взаимоотношениям дух доброжелательности, развивать у детей стремление и умение помогать как старшим, так и друг другу, оказывать сопротивление плохим поступкам, общими усилиями достигать поставленной цели.

Культура педагога В обшностях поведения значимая составляющая уклада. Культура поведения взрослых в детском саду создание воспитывающей направлена на среды как условия воспитания. Общая психологическая возрастных задач атмосфера, эмоциональный настрой группы, спокойная обстановка, отсутствие спешки, разумная сбалансированность планов - это необходимые условия нормальной жизни и развития детей.

Педагог должен соблюдать кодекс нормы профессиональной этики и поведения:

- педагог проявляет уважительное отношение к личности воспитанника; его характеризует уравновешенность и самообладание, выдержка в отношениях с детьми; он умеет видеть и слышать воспитанника, сопереживать ему;
- педагог умеет сочетать мягкий эмоциональный и деловой тон в общении с детьми; требовательность с чутким отношением к воспитанникам; знает возрастные и индивидуальные особенности воспитанников;
- педагог первым выходит навстречу родителям и приветствует детей и родителей; улыбка педагога обязательная часть приветствия; тон общения педагога ровный и дружелюбный, исключается повышение голоса;
- педагог умеет быстро и правильно оценивать сложившуюся обстановку и в то же время не торопиться с выводами о поведении и способностях воспитанников; описывает события и ситуации, но не даёт им оценки; не обвиняет родителей и не возлагает на них ответственность за поведение детей в детском саду; умеет заинтересованно слушать собеседника и сопереживать ему;
 - внешний вид педагога соответствует статусу педагога детского сада.

1.2.4. Социокультурный контекст

Социокультурный контекст - это социальная и культурная среда, в которой человек растет и живет.

-Воспитательный процесс организуется в интересах воспитанников при тесном взаимодействии ДОУ и семьи;

-для повышения эффективности воспитания привлекаются ресурсы социума - других образовательных организаций, учреждений культуры, здравоохранения и пр.);

- -создаются условия комфортного пребывания в группе;
- -проводится образовательный процесс, направленный на приобщение детей к моральным нормам, традициям в семье.

СП «Детский сад» сотрудничает со следующими учреждениями: МБОУ ДОД ДМШ им. Таривердиева М.Л., МБОУ ДОД ДЮЦ, МБУ «СШ г. Гвардейска», воинской частью, пожарно-спасательной частью, центром культуры и досуга МО «Гвардейский городской округ», с библиотекой им. А. Твардовского и др.

1.2.5. Деятельности и культурные практики в ДОО

Цели и задачи воспитания реализуются во всех видах деятельности дошкольника, обозначенных во ФГОС ДО. В качестве средств реализации цели воспитания могут выступать следующие основные виды деятельности и культурные практики:

- **предметно-целевая** (виды деятельности, организуемые взрослым, в которых он открывает ребенку смысл и ценность человеческой деятельности, способы ее реализации совместно с родителями, воспитателями, сверстниками);
- **культурные практики** (активная, самостоятельная апробация каждым ребенком инструментального и ценностного содержаний, полученных от взрослого, и способов их реализации в различных видах деятельности через личный опыт);
- свободная инициативная деятельность ребенка (его спонтанная самостоятельная активность, в рамках которой он реализует свои базовые устремления: любознательность, общительность, опыт деятельности на основе усвоенных ценностей).

Предметно-целевая деятельность педагогов.

Возраст детей	Виды деятельности, формы активности
ранний возраст	- предметно-манипулятивная деятельность и игры с составными
(1 год - 3 года)	и динамическими игрушками,
	- экспериментирование с материалами и веществами,
	- общение с взрослым и совместные игры со сверстниками под
	руководством взрослого и др.
дошкольный	- игровая, коммуникативная, познавательно-исследовательская
возраст	деятельности,
(3 года - 8 лет)	- восприятие художественной литературы и фольклора,
	- самообслуживание и элементарный бытовой труд,
	- конструктивная, изобразительная, музыкальная, двигательная
	формы активности.

Культурные практики связаны с активной, самостоятельной, разноаспектной апробацией каждым ребенком новых для него видов

деятельности, а также способов ее осуществления и разных форм организации, основанных на индивидуальных интересах, потребностях, способностях.

В культурных практиках дети самостоятельно, по своей инициативе и на основе своих индивидуальных желаний, интересов, потребностей, способностей, умений осваивают доступные им виды деятельности и способы поведения. Они действуют активно, свободно, уверенно, не боятся проявить инициативу, обосновать выбор, высказать свое собственное мнение, оценить ситуацию или поступок. В культурных практиках разные виды деятельности быстро сменяют друг друга и свободно интегрируются детьми в разных вариантах их сочетания (подчас неожиданных для взрослых).

Культурные практики — это также стихийное накопление ребенком разнопланового опыта общения и продуктивного взаимодействия с ровесниками и детьми других возрастов (более младшими и более старшими), когда дети объединяются по интересам в пары, малые или большие группы. И это — обогащение опыта дружбы, взаимопомощи, сотрудничества, сопереживания, заботы, эмпатии.

Свободная инициативная деятельность ребенка. В ходе реализации воспитательных задач Программы осуществляется поддержка инициативы и самостоятельности детей. Под самостоятельной деятельностью понимается свободная деятельность воспитанников в условиях созданной педагогами развивающей предметно-пространственной среды, обеспечивающей выбор каждым ребенком деятельности ПО интересам, позволяющей ему взаимодействовать со сверстниками или действовать индивидуально. Детская самостоятельность - это не столько умение ребенка осуществлять определенное действие без помощи посторонних и постоянного контроля со стороны взрослых, сколько инициативность и способность ставить перед собой новые задачи и находить их решения в социально приемлемых формах.

Фундамент самостоятельности закладывается на границе раннего и дошкольного возрастов, дальнейшее развитие самостоятельности как личностного качества в период дошкольного детства связано, в первую очередь, с развитием основных видов детской деятельности - сквозных механизмов развития ребенка.

Развитие самостоятельности и детской инициативы

Виды	Содержание работы
деятельности	

Игровая	Сюжетные игры. Игры с правилами. Дидактические игры,
F	индивидуальные игры, подвижные игры. Свободная игра. Это
	спонтанный игровой процесс, не регламентированный
	взрослыми, в который ребенок может войти и действовать в нем
	по своему усмотрению. В ней могут быть правила, но они
	вырабатываются участниками по ходу и могут меняться в
	процессе. В ней всегда есть элемент непредсказуемости: никто
	не знает заранее, как повернется сюжет. Она не предполагает
	какой-то конечной цели, а затевается ради процесса. По сути,
	это обычная ролевая игра, в которой дети взаимодействуют,
	договариваются, выбирают себе роли и действуют исходя из
	них, имея право на свободу самовыражения
Пориорожания	У дошкольников формируется арсенал способов познания:
Познавательно-	наблюдение и самонаблюдение; сенсорное обследование
исследовательская	объектов; логические операции (сравнение, анализ, синтез,
	классификация, абстрагирование, сериация, конкретизация,
	аналогия); простейшие измерения; экспериментирование с
	природными (водой, воздухом, снегом и др.) и рукотворными
	(магнитами, увеличительными стеклами и т.п.) Организация
	условий для самостоятельной познавательно-исследовательской
	деятельности детей подразумевает работу в двух направлениях:
	во-первых, постоянное расширение арсенала объектов,
	отличающихся ярко выраженной многофункциональностью; во-
	вторых, предоставление детям возможности использовать
	самостоятельно обнаруженные ими свойства объектов в
	разнообразных видах деятельности (игре, конструировании,
	труде и пр.) и побуждение к дальнейшему их изучению. Педагог
	постоянно создает ситуации, удовлетворяющие потребности
	ребенка в познавательной деятельности и побуждающие
	активно применять свои знания и умения; ставит перед детьми все более сложные задачи, развивает волю, поддерживает
	желание преодолевать трудности, доводить начатое дело до
	конца, нацеливает на поиск новых творческих решений.
Коммуникативная	Развитию коммуникативной деятельности (общения в процессе
Ttommy minering in	взаимодействия с взрослыми и сверстниками) следует уделяться
	особое внимание. Путь, по которому должно идти руководство
	развитием речи детей в целях формирования у них способности
	строить связное высказывание, ведет от диалога между
	взрослым и ребенком, в котором взрослый берет на себя
	руководящую роль, направляя ход мысли и способы ее
	выражения, к развернутой монологической речи самого ребенка.
	Для поддержки речевой активности педагог проводит беседы с
	детьми, направляющие их внимание на воплощение интересных
	событий в словесные игры и сочинения самостоятельных
	рассказов и сказок. В беседе ребенок учится выражать свои
	мысли в речи, слушать собеседника. Для «пробуждения» детской
	инициативы педагоги задают детям разнообразные вопросы -
	уточняющие, наводящие, проблемные, эвристические и пр.
Двигательная	Подвижные игры. Игры на свежем воздухе, спортивные
	игры и занятия

Изобразительная	Рисование, лепка, аппликация, конструирование, Раскрашивание,
(продуктивная)	Игра со строительным материалом (напольным, настольным, работа с бумагой, бросовым и природным материалом)
Музыкальная	Пение, танцы, игра на музыкальных инструментах, игра в театр

Детская инициативность и самостоятельность поддерживается педагогами и в процессе организации других видов деятельности (активности) - трудовой, конструктивной, восприятии художественной литературы и фольклора и т.д.

1.3. Планируемые результаты освоения программы

Планируемые результаты воспитания носят отсроченный характер, а деятельность воспитателя нацелена на перспективу развития и становления личности ребенка. Поэтому результаты достижения цели воспитания даны в виде целевых ориентиров, представленных в виде обобщенных портретов ребенка к концу раннего и дошкольного возрастов. Основы личности закладываются в дошкольном детстве, и, если какие-либо линии развития не получат своего становления в детстве, это может отрицательно сказаться на гармоничном развитии человека в будущем.

Целевые ориентиры воспитательной работы для детей раннего возраста (до 3 лет)

Портрет ребенка младенческого и раннего возраста (к 3-м годам)

	Трет ресепка млад	енческого и раннего возраста (к 3-м годам)
Направление воспитания	Ценности	Показатели
Патриотическое	Родина, природа	Проявляющий привязанность, любовь к семье,
		близким, окружающему миру
Социальное	Человек, семья, дружба, сотрудничество	Способный понять и принять, что такое «хорошо» и «плохо». Проявляющий интерес к другим детям и способный бесконфликтно играть рядом с ними. Проявляющий позицию «Я сам!». Доброжелательный, проявляющий сочувствие, доброту. Испытывающий чувство удовольствия в случае одобрения и чувство огорчения в случае неодобрения со стороны взрослых. Способны к самостоятельным (свободным) активным действиям в общении. Способный общаться с другими людьми с помощью вербальных и невербальных средств общения.
Познавательное	Знание	Проявляющий интерес к окружающему миру и активность в поведении и деятельности.
Физическое и оздоровительное	Здоровье	Выполняющий действия по самообслуживанию: моет руки, самостоятельно ест, ложится спать и т. д. Стремящийся быть опрятным. Проявляющий интерес к физической активности. Соблюдающий элементарные правила безопасности в быту, в ОО, на природе.

Трудовое	Труд	Поддерживающий элементарный порядок в
		окружающей обстановке. Стремящийся помогать взрослому в доступных действиях. Стремящийся к самостоятельностив самообслуживании, в быту, в игре, в продуктивных видах деятельности.
Художественно- эстетическое	Культура и красота	Эмоционально отзывчивый к красоте. Проявляющий интерес и желание заниматься продуктивными видами деятельности.

Целевые ориентиры воспитательной работы для детей дошкольного возраста (до 8 лет)

Портрет ребенка дошкольного возраста - выпускника

Направления воспитания	Ценности	Показатели
Патриотическое	Родина, природа	Любящий свою малую родину и имеющий представление о своей стране, испытывающий чувство привязанности к родному дому, семье, близким людям.
Социальное	Человек, семья, дружба, сотрудничество	Различающий основные проявления добра и зла, принимающий и уважающий ценности семьи и общества, правдивый, искренний, способный к сочувствию и заботе, к нравственному поступку, проявляющий задатки чувства долга: ответственность за свои действия и поведение; принимающий и уважающийразличия между людьми. Освоивший основы речевой культуры. Дружелюбный и доброжелательный, умеющий слушать и слышать собеседника, способный взаимодействовать со взрослыми и сверстниками на основе общих интересов и дел.
Познавательное	Знания	Любознательный, наблюдательный, испытывающий потребность в самовыражении, в том числе творческом, проявляющий активность, самостоятельность, инициативу в познавательной, игровой, коммуникативной и продуктивных видах деятельности и в самообслуживании, обладающий первичной картиной мира на основе традиционных ценностей российского общества.
Физическое и оздоровительное	Здоровье	Владеющий основными навыками личной и общественной гигиены, стремящийся соблюдать правила безопасного поведения в быту, социуме (в том числе в цифровой среде), природе.
Трудовое	Труд	Понимающий ценность труда в семье и в обществе на основе уважения к людям труда, результатам их деятельности, проявляющий трудолюбие при выполнении поручений и в самостоятельной деятельности.
Художественно- эстетическое	Культура и красота	Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, поступках, искусстве, стремящийся к отображению прекрасного в продуктивных видах деятельности, обладающий зачатками художественно-эстетического вкуса.

Раздел II. Содержательный

2.1. Содержание воспитательной работы по направлениям воспитания

Содержание Программы воспитания реализуется в ходе освоения детьми дошкольного возраста всех образовательных областей, обозначенных во ФГОС ДО, одной из задач которого является объединение воспитания и обучения в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества:

- социально-коммуникативное развитие;
- познавательное развитие;
- речевое развитие;
- художественно-эстетическое развитие;
- физическое развитие.

пояснительной записке ценности воспитания соотнесены C направлениями воспитательной работы. Предложенные направления заменяют и не дополняют собой деятельность по пяти образовательным областям, а фокусируют процесс усвоения ребенком базовых ценностей в Ha образовательном процессе. ИХ основе определяются региональный и муниципальный компоненты.

Реализация цели и задач данной Программы осуществляется в рамках нескольких направлений воспитательной работы, определённых на основе базовых ценностей воспитания в России, которые не заменяют и не дополняют собой деятельность по пяти образовательным областям, а фокусируют процесс усвоения ребенком базовых ценностей в целостном образовательном процессе:

- Патриотическое направление воспитания
- Социальное направление воспитания
- Познавательное направление воспитания
- Физическое и оздоровительное направления воспитания
- Трудовое направление воспитания
- Этико-эстетическое направление воспитания

Все перечисленные направления воспитания тесно взаимосвязаны между собой и обеспечивают интеграцию воспитательной деятельности во все образовательные области и во все виды детской деятельности в образовательном процессе, согласно ООП СП «Детский сад»

2.1.1. Патриотическое направление воспитания

Ценности **Родина** и **природа** лежат в основе патриотического направления воспитания. Патриотизм - это воспитание в ребенке нравственных качеств, чувства любви, интереса к своей стране - России, своему краю, малой родине, своему народу и народу России в целом (гражданский патриотизм), ответственности, трудолюбия; ощущения принадлежности к своему народу.

Патриотическое направление воспитания строится на идее патриотизма как нравственного чувства, которое вырастает из культуры человеческого бытия, особенностей образа жизни и ее уклада, народных и семейных традиций. Воспитательная работа в данном направлении связана со структурой самого понятия «патриотизм» и определяется через следующие взаимосвязанные компоненты:

- когнитивно-смысловой, связанный со знаниями об истории России, своего края, духовных и культурных традиций и достижений многонационального народа России;
- эмоционально-ценностный, характеризующийся любовью к Родине России, уважением к своему народу, народу России в целом;
- регуляторно-волевой, обеспечивающий укоренение знаний в духовных и культурных традициях своего народа, деятельность на основе понимания ответственности за настоящее и будущее своего народа, России.

Задачи патриотического воспитания:

- 1) формирование любви к родному краю, родной природе, родному языку, культурному наследию своего народа;
- 2) воспитание любви, уважения к своим национальным особенностям и чувства собственного достоинства как представителя своего народа;
- 3) воспитание уважительного отношения к гражданам России в целом, своим соотечественникам и согражданам, представителям всех народов России, к ровесникам, родителям, соседям, старшим, другим людям вне зависимости от их этнической принадлежности;
- 4) воспитание любви к родной природе, природе своего края, России, понимания единства природы и людей и бережного ответственного отношения к природе.

Направления деятельности воспитателя:

- ознакомлении детей с историей, героями, культурой, традициями России и своего народа;
- организации коллективных творческих проектов, направленных на приобщение детейк российским общенациональным традициям;
- формировании правильного и безопасного поведения в природе, осознанного отношения к растениям, животным, к последствиям.

Возрастная специфика

- **2-3 года**: напоминать детям название города, в котором они живут; развивать предпосылки творчества;
- **3-4 года**: формировать интерес к малой родине и первичные представления о ней: напоминать детям название города, в котором они живут; побуждать рассказывать о том, где они гуляли в выходные дни (в парке, сквере, детском городке) и пр.; знакомить с ближайшим окружением (основными объектами городской инфраструктуры): дом, улица, магазин, поликлиника, парикмахерская.
- **4-5 лет**: продолжать воспитывать любовь к родному краю; рассказывать детям о самых красивых местах родного города, его достопримечательностях; продолжать знакомить с культурными явлениями (театром, цирком, музеем,), их атрибутами, связанными с ними профессиями, правилами поведения; дать детям доступные их пониманию представления о государственных праздниках, рассказывать о Российской армии, о воинах, которые охраняют нашу Родину (пограничники, моряки, летчики).
- **5-6 лет**: расширять представления о малой Родине. Рассказывать детям о достопримечательностях, культуре, традициях родного края;
- о замечательных людях, прославивших свой край; расширять представления детей о родной стране, о государственных праздниках (8 Марта, День защитника Отечества, День Победы, Новый год и т. д.); воспитывать любовь к Родине; формировать представления о том, что Российская Федерация (Россия) большая многонациональная страна. Рассказывать детям о том, что Москва главный город, столица нашей Родины; познакомить с флагом и гербом России, мелодией гимна; расширять представления детей о Российской армии; воспитывать уважение к защитникам отечества. Рассказывать о трудной, но почетной обязанности защищать Родину, охранять ее спокойствие и безопасность. Приглашать в детский сад военных, ветеранов из числа близких родственников детей. Рассматривать с детьми картины, репродукции, альбомы с военной тематикой.
- **6-8 лет**: развивать интерес к родному краю, расширять представления о малой родине; продолжать знакомить с достопримечательностями региона, в котором живут дети; продолжать знакомить с профессиями, связанными со спецификой родного города;

на основе расширения знаний об окружающем воспитывать патриотические и интернациональные чувства, любовь к Родине. Углублять и уточнять представления о Родине — России;

развивать представления о том, что Российская Федерация (Россия) — огромная многонациональная страна;

воспитывать уважение к людям разных национальностей и их обычаям; расширять представления о Москве — главном городе, столице России

поощрять интерес детей к событиям, происходящим в стране, воспитывать чувство гордости за ее достижения;

закреплять знания о флаге, гербе и гимне России, республики (гимн

исполняется во время праздника или другого торжественного события; когда звучит гимн, все встают, а мужчины и мальчики снимают головные уборы). расширять знания о государственных и региональных праздниках; рассказывать детям о Ю. А. Гагарине и других героях космоса; углублять знания о Российской армии. Воспитывать уважение к защитникам Отечества, к памяти павших бойцов (возлагать с детьми цветы к обелискам, памятникам и т. д.)

2.1.2. Социальное направление воспитания

Ценности **семья, дружба, человек** и **сотрудничество** лежат в основе социального направления воспитания.

В дошкольном детстве ребенок открывает Личность другого человека и его значение в собственной жизни и жизни людей. Он начинает осваивать все многообразие социальных отношений и социальных ролей. Он учится действовать сообща, подчиняться правилам, нести ответственность за свои поступки, действовать в интересах семьи, группы. Формирование правильного ценностно-смыслового отношения ребенка К социальному окружению невозможно без грамотно выстроенного воспитательного процесса, в котором обязательно должна быть личная социальная инициатива ребенка в детско-взрослых и детских общностях. Важным аспектом является формирование у дошкольника представления о мире профессий взрослых, появление к моменту подготовки к школе положительной установки к обучению в школе как важному шагу взросления.

Основная цель социального направления воспитания дошкольника заключается в формировании ценностного отношения детей к семье, другому человеку, развитии дружелюбия, создания условий для реализации в обществе.

Основные задачи социального направления воспитания.

- 1) Формирование у ребенка представлений о добре и зле, позитивного образа семьи с детьми, ознакомление с распределением ролей в семье, образами дружбы в фольклоре и детской литературе, примерами сотрудничества и взаимопомощи людей в различных видах деятельности (на материале истории России, ее героев), милосердия и заботы. Анализ поступков самих детей в группе в различных ситуациях.
- 2) Формирование навыков, необходимых для полноценного существования в обществе: эмпатии (сопереживания), коммуникабельности, заботы, ответственности, сотрудничества, умения договариваться, умения соблюдать правила.
- 3) Развитие способности поставить себя на место другого как проявление личностной зрелости и преодоление детского эгоизма.

Направления деятельности воспитателя:

- организовывать сюжетно-ролевые игры (в семью, в команду и т. п.), игры с правилами, традиционные народные игры и пр.;
- воспитывать у детей навыки поведения в обществе;
- учить детей сотрудничать, организуя групповые формы в продуктивных видах деятельности;
- учить детей анализировать поступки и чувства свои и других людей; организовывать коллективные проекты заботы и помощи; создавать доброжелательный психологический климат в группе.

Возрастная специфика

- **2-3 года:** формировать уважительное отношение и чувство принадлежности к своей семье; воспитывать внимательное отношение и любовь к родителям и близким людям; воспитывать отрицательное отношение к грубости, жадности; развивать умение играть не ссорясь, помогать друг другу и вместе радоваться успехам, красивым игрушкам и т. п.; формировать элементарные представления о том, что хорошо и что плохо.
- **3-4 года:** продолжать воспитывать уважительное отношение и чувство принадлежности к своей семье;

беседовать с ребенком о членах его семьи (как зовут, чем занимаются, как играют с ребенком и пр.); учить заботиться о близких людях, вызывать чувство благодарности к родителям и близким за их любовь и заботу. Формировать опыт правильной оценки хороших и плохих поступков.

4-5 лет: воспитывать уважительное отношение и чувство принадлежности к своей семье, любовь и уважение к родителям;

привлекать родителей к участию в совместных с детьми мероприятиях, помогать лучше понимать своих детей, способствовать росту уважительного и внимательного отношения к детям;

углублять представления детей о семье, ее членах; дать первоначальные представления о родственных отношениях (сын, мама, папа, дочь ит. д.);

интересоваться тем, какие обязанности по дому есть у ребенка (убирать игрушки, помогать накрывать на стол и т. п.).

5-6 лет: продолжать воспитывать уважительное отношение и чувство принадлежности к своей семье;

углублять представления ребенка о семье и ее истории;

учить создавать простейшее генеалогическое древо с опорой на историю семьи; углублять представления о том, где работают родители, как важен для общества их труд; поощрять посильное участие детей в подготовке различных семейных праздников; приучать к выполнению постоянных обязанностей по дому.

6-8 лет: продолжать воспитывать уважение к традиционным семейным ценностям; уважительное отношение и чувство принадлежности к своей семье, любовь и уважение к родителям;

учить проявлять заботу о близких людях, с благодарностью принимать заботу о себе; развивать интерес к профессиям родителей и месту их работы;

расширять представления детей об истории семьи в контексте истории родной

страны (роль каждого поколения в разные периоды истории страны); рассказывать детям о воинских наградах дедушек, бабушек, родителей.

2.1.3. Познавательное направление воспитания

Ценность **- знания.** Цель познавательного направления воспитания - формирование ценности познания.

Значимым для воспитания ребенка является формирование целостной картины мира, в которой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельности человека.

Задачи познавательного направления воспитания:

- 1) развитие любознательности, формирование опыта познавательной инициативы;
- 2) формирование ценностного отношения к взрослому как источнику знаний;
- 3) приобщение ребенка к культурным способам познания (книги, интернет-источники, дискуссии и др.).

Направления деятельности воспитателя:

- совместная деятельность воспитателя с детьми, на основе наблюдения, сравнения, проведения опытов (экспериментирования), организации походов и экскурсий, просмотра доступных для восприятия ребенка познавательных фильмов, чтения и просмотра книг;
- организация конструкторской и продуктивной творческой деятельности, проектной и исследовательской деятельности детей совместно со взрослыми;
- организация насыщенной и структурированной образовательной среды, включающей иллюстрации, видеоматериалы, ориентированные на детскую аудиторию; различного типа конструкторы и наборы для экспериментирования.

Возрастная специфика

- **2-3 года**: вызывать интерес к труду близких взрослых;побуждать узнавать и называть некоторые трудовые действия (помощник воспитателя моет посуду, убирает комнату, приносит еду, меняет полотенца и т. д.).
- **3-4 года**: рассказывать детям о понятных им профессиях (воспитатель, помощник воспитателя, музыкальный руководитель, врач, продавец, повар, шофер, строитель); расширять и обогащать представления о трудовых действиях, результатах труда.
- **4-5 лет**: дать элементарные представления о жизни и особенностях труда в городе и в сельской местности(с опорой на опыт детей); продолжать знакомить с различными профессиями (шофер, почтальон, продавец, врач
- и т. д.); расширять и обогащать представления о трудовых действиях, орудиях труда, результатах труда.
- **5-6 лет**: расширять представления о сферах человеческой деятельности (наука, искусство, производство, сельское хозяйство);

продолжать знакомить с культурными явлениями (цирк, библиотека, музей и др.), их атрибутами, значением в жизни общества, связанными с ними профессиями, правилами поведения; обогащать представления детей о профессиях. Рассказывать детям о профессиях воспитателя, учителя, врача, строителя, работников сельского хозяйства, транспорта, торговли, связи др.; о важности и значимости их труда; о том, что для облегчения труда используется разнообразная техника. Рассказывать о личностных и деловых качествах человека-труженика; знакомить с трудом людей творческих профессий: художников, писателей, композиторов, мастеров народного декоративноприкладного искусства; с результатами их труда (картинами, книгами, нотами, предметами декоративного искусства); прививать чувство благодарности к человеку за его труд.

6-8 лет: расширять осведомленность детей в сферах человеческой деятельности (наука, искусство, производство и сфера услуг, сельское хозяйство), представления об их значимости для жизни ребенка, его семьи, детского сада и общества в целом. через экспериментирование и практическую деятельность дать детям возможность познакомиться с элементами профессиональной деятельности в каждой из перечисленных областей (провести и объяснить простейшие эксперименты с водой, воздухом, магнитом; создать коллективное панно или рисунок, приготовить что-либо; помочь собрать на прогулку младшую группу; вырастить съедобное растение, ухаживать за домашними животными); продолжать расширять представления о людях разных профессий; представлять детям целостный взгляд на человека труда: ответственность, аккуратность, добросовестность, ручная умелость помогают создавать разные материальные и духовные ценности.

2.1.4. Физическое и оздоровительное направление воспитания

Ценность - здоровье. Цель данного направления - сформировать навыки здорового образа жизни, где безопасность жизнедеятельности лежит в основе всего. Физическое развитие и освоение ребенком своего тела происходит в виде любой двигательной активности: выполнение бытовых обязанностей, игр, ритмики и танцев, творческой деятельности, спорта, прогулок.

Задачи по формированию здорового образа жизни:

- обеспечение построения образовательного процесса физического воспитания детей (совместной и самостоятельной деятельности) на основе здоровье формирующих и здоровье сберегающих технологий, и обеспечение условий для гармоничного физического и эстетического развития ребенка;
- закаливание, повышение сопротивляемости к воздействию условий внешней среды; укрепление опорно-двигательного аппарата; развитие двигательных способностей, обучение двигательным навыкам и умениям;
- формирование элементарных представлений в области физической культуры, здоровья и безопасного образа жизни;
- организация сна, здорового питания, выстраивание правильного режима дня;

- воспитание экологической культуры, обучение безопасности жизнедеятельности.

Направления деятельности воспитателя:

- организация подвижных, спортивных игр, в том числе традиционных народных игр, дворовых игр на территории детского сада;
- создание детско-взрослых проектов по здоровому образу жизни;
- введение оздоровительных традиций в ДОО.

Формирование у дошкольников **культурно-гигиенических навыков** является важной частью воспитания **культуры здоровья.** Воспитатель должен формировать **у** дошкольников понимание того, что чистота лица и тела, опрятность одежды отвечают не только гигиене и здоровью человека, но и социальным ожиданиям окружающих людей.

Особенность культурно-гигиенических навыков заключается в том, что они должны формироваться на протяжении всего пребывания ребенка в ДОО. В формировании культурно-гигиенических навыков режим дня играет одну из ключевых ролей. Привыкая выполнять серию гигиенических процедур с определенной периодичностью, ребенок вводит их в свое бытовое пространство, и постепенно они становятся для него привычкой.

Направления деятельности воспитателя:

- формировать у ребенка навыки поведения во время приема пищи;
- формировать у ребенка представления о ценности здоровья, красоте и чистоте тела;
- формировать у ребенка привычку следить за своим внешним видом;
- включать информацию о гигиене в повседневную жизнь ребенка, в игру.

Работа по формированию у ребенка культурно-гигиенических навыков должна вестись в тесном контакте с семьей.

Возрастная специфика

- 2-3 года: способствовать развитию элементарных навыков самообслуживания; поддерживать стремление к самостоятельности при овладении навыками самообслуживания; учить детей одеваться и раздеваться в определенном порядке; при небольшой помощи взрослого снимать одежду, обувь (расстегивать пуговицы спереди, застежки на липучках); в определенном порядке аккуратно складывать снятую одежду, приучать к опрятности; знакомить с элементарными правилами безопасного поведения в природе (не подходить к незнакомым животным, не гладить их, не дразнить; не рвать и не брать в рот растения и пр.); знакомить с предметным миром и правилами безопасного обращения с предметами; знакомить с понятиями «можно нельзя», «опасно»; формировать представления о правилах безопасного поведения в играх с песком и водой (воду не пить, песком не бросаться и т. д.).
- 3-4 года: формировать элементарные навыки самообслуживания; поддерживать

стремление к самостоятельности при овладении навыками самообслуживания; учить правильно, пользоваться столовой и чайной ложками, вилкой, салфеткой; самостоятельно, раздеваться В определенной учить одеваться И последовательности (надевать и снимать одежду, расстегивать и застегивать пуговицы, складывать, вешать предметы одежды и т. п.); воспитывать навыки опрятности, умение замечать непорядок в одежде и устранять его при небольшой помощи взрослых. формировать представления о простейших взаимосвязях в живой и неживой природе; знакомить с правилами поведения в природе (не рвать без надобности растения, не ломать ветки деревьев, не трогать животных и др.); знакомить с источниками опасности дома (горячая плита, утюг и др.); формировать навыки безопасного передвижения в помещении (осторожно спускаться и подниматься по лестнице, держась за перила; открывать и закрывать двери, держась за дверную ручку); формировать умение соблюдать правила в играх с мелкими предметами (не засовывать предметы в ухо, нос; не брать их в рот); развивать умение обращаться за помощью к взрослым; формировать навыки безопасного поведения в играх с песком, водой, снегом.

4-5 лет: продолжать развивать навыки самообслуживания; совершенствовать умение самостоятельно одеваться, раздеваться; приучать аккуратно складывать и вешать одежду, с помощью взрослого приводить ее в порядок (чистить, просушивать); воспитывать

стремление быть аккуратным, опрятным; воспитывать привычку самостоятельно умываться, пользоваться индивидуальными принадлежностями (расческой, носовым платком и пр.), правильно пользоваться столовыми приборами (ложка, вилка); формировать умение самостоятельно заправлять кровать; приучать самостоятельно, готовить свое рабочее место и убирать его после окончания занятий рисованием, лепкой, аппликацией (мыть баночки, кисти, протирать стол и т. д.). знакомить с правилами безопасного поведения во время игр; рассказывать о ситуациях, опасных для жизни и здоровья;

5-6 лет: продолжать развивать навыки самообслуживания: закреплять умение быстро, аккуратно одеваться и раздеваться, соблюдать порядок в своем шкаф у (раскладывать одежду в определенные места), опрятно заправлять постель; формировать умение правильно пользоваться столовыми приборами (ложкой, ножом, вилкой); формировать основы экологической культуры и безопасного поведения в природе; формировать понятия о том, что в природе все взаимосвязано, что человек не должен нарушать эту взаимосвязь, чтобы не навредить животному и растительному миру; знакомить с явлениями неживой природы (гроза, гром, молния, радуга), с правилами поведения при грозе; знакомить детей с правилами оказания первой помощи при ушибах и укусах насекомых; закреплять основы безопасности жизнедеятельности человека; продолжать знакомить с правилами безопасного поведения во время игр в разное время года (купание в водоемах, катание на велосипеде, на санках, и др.); расширять знания об источниках опасности в быту (электроприборы, газовая плита, утюг и др.); закреплять навыки безопасного пользования

бытовыми предметами; уточнять знания детей о работе пожарных, о причинах пожаров, об элементарных правилах поведения во время пожара. Знакомить с работой службы спасения — МЧС; закреплять знания о том, что в случае необходимости взрослые звонят по телефону «112»; формировать умение обращаться за помощью к взрослым; учить называть свое имя, фамилию, возраст, домашний адрес, телефон.

6-8 лет: самостоятельно следить за чистотой одежды и обуви, замечать и устранять непорядок в своем внешнем виде, тактично сообщать товарищу о необходимости что- то поправить в костюме, прическе; формировать у детей представления о том, что полезные и необходимые бытовые предметы при неумелом обращении могут причинить вред и стать причиной беды (электроприборы, газовая плита, инструментыи бытовые предметы); закреплять правила безопасного обращения с бытовыми предметами; закреплять правила безопасного поведения во время игр в разное время года (купание в водоемах, катание на велосипеде, катание на санках, коньках, лыжах и др.); подвести детей к пониманию необходимости соблюдать меры предосторожности, учить оценивать свои возможности по преодолению опасности; формировать у детей навыки поведения в ситуациях: «Один дома», «Потерялся», «Заблудился»; формировать умение обращаться за помощью к взрослым; расширять знания детей о работе МЧС, пожарной службы, службы скорой помощи; уточнять знания о работе пожарных, правилах поведения при пожаре; закреплять умение называть свое имя, фамилию, возраст, домашний адрес, телефон.

2.1.5. Трудовое направление воспитания

Ценность - **труд.** С дошкольного возраста каждый ребенок обязательно должен принимать участие в труде, и те несложные обязанности, которые он выполняет в детском саду и в семье, должны стать повседневными. Только при этом условии труд оказывает на детей определенное воспитательное воздействие и подготавливает их к осознанию его нравственной стороны.

Основная цель трудового воспитания дошкольника заключается в формировании ценностного отношения детей к труду, трудолюбия, а также в приобщении ребенка к труду.

Основные задачи трудового воспитания:

- -Ознакомление с доступными детям видами труда взрослых и воспитание положительного отношения к их труду, познание явлений и свойств, связанных с преобразованием материалов и природной среды, которое является следствием трудовой деятельности взрослых и труда самих детей.
- -Формирование навыков, необходимых для трудовой деятельности детей, воспитание навыков организации своей работы, формирование элементарных навыков планирования.
- -Формирование трудового усилия (привычки к доступному дошкольнику напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения

трудовой задачи).

Направления деятельности воспитателя:

- показать детям необходимость постоянного труда в повседневной жизни, использовать его возможности для нравственного воспитания дошкольников;
- воспитывать у ребенка бережливость (беречь игрушки, одежду, труд и старания родителей, воспитателя, сверстников), так как данная черта непременно сопряжена с трудолюбием;
- предоставлять детям самостоятельность в выполнении работы, чтобы они почувствовали ответственность за свои действия;
- собственным примером трудолюбия и занятости создавать у детей соответствующее настроение, формировать стремление к полезной деятельности;
- связывать развитие трудолюбия с формированием общественных мотивов труда, желанием приносить пользу людям.

Возрастная специфика

- 2-3 года: способствовать развитию элементарных навыков самообслуживания; создавать условия для приобщения детей к доступной трудовой деятельности; привлекать их к выполнению простейших трудовых действий: совместно с взрослым и под его контролем расставлять хлебницы (без хлеба), салфетницы, раскладывать ложки и пр.; приучать поддерживать порядок в игровой комнате, по окончании игр расставлять игровой материал по местам; поощрять интерес детей к деятельности взрослых; обращать внимание на то, что и как делает взрослый (как ухаживает за растениями (поливает) и животными (кормит); как дворник подметает двор, убирает снег; как столяр чинит беседку и т. д.), он выполняет те или иные действия; воспитывать объяснять, зачем уважительное отношение к труду взрослых.
- 3-4 года: формировать элементарные навыки самообслуживания; способствовать приобщению детей к доступной трудовой деятельности; побуждать к самостоятельному выполнению элементарных поручений: готовить материалы к занятиям (кисти, доски для лепки и пр.), после игры убирать на место игрушки; приучать соблюдать порядок и чистоту в помещении и на участке детского сада; во второй половине года начинать формировать навыки, необходимые для дежурства по столовой (раскладывать ложки, расставлять хлебницы, салфетницы и т. п.); способствовать развитию у детей желания помогать взрослым и выполнять элементарные трудовые поручения: поливать комнатные растения, сажать лук, сеять крупные семена, счищать снег со скамеек, подкармливать зимующих птиц и пр.;

воспитывать уважительное, бережное отношение к результатам своего труда, труда и творчества сверстников (рисункам, поделкам, постройкам и т. п.); обращать внимание детей на личностные (доброжелательный, чуткий) и деловые (трудолюбивый, аккуратный) качества человека, которые помогают ему трудиться; формировать положительное отношение к труду взрослых;

воспитывать уважение к людям знакомых профессий; побуждать оказывать помощь взрослым, воспитывать бережное отношение к результатам их труда.

4-5 лет: продолжать развивать навыки самообслуживания; совершенствовать умение самостоятельно одеваться, раздеваться; воспитывать положительное отношение к труду, желание трудиться; формировать ответственное отношение к порученному заданию (умение и желание доводить дело до конца, стремление сделать его хорошо); воспитывать умение выполнять индивидуальные и коллективные поручения, понимать значение результатов своего труда для других; формировать умение договариваться с помощью воспитателя о распределении коллективной работы, заботиться о своевременном завершении совместного задания; поощрять инициативу в оказании помощи товарищам, взрослым; приучать детей самостоятельно поддерживать порядок в групповой комнате и на участке детского сада, учить детей самостоятельно выполнять обязанности дежурных по столовой; продолжать воспитывать ценностное отношение к собственному труду, труду других людей; знакомить детей с профессиями близких людей, подчеркивать значимость их труда; формировать интерес к

профессиям родителей. 5-6 лет: продолжать приобщать детей к доступной трудовой деятельности, воспитывать положительное отношение к труду, желание выполнять посильные трудовые поручения; разъяснять детям значимость их труда; воспитывать желание участвовать в совместной трудовой деятельности; формировать необходимые умения и навыки в разных видах труда и творчества; воспитывать самостоятельность и ответственность, умение доводить начатое дело до конца; развивать творчество и инициативу при выполнении различных видов труда и занятиях творчеством; знакомить детей с наиболее экономными приемами работы; воспитывать культуру трудовой деятельности, бережное отношение к материалам и инструментам; продолжать учить детей помогать взрослым поддерживать порядок в группе: протирать игрушки, строительный материал и т. п.; формировать умение наводить порядок на участке детского сада (подметать и очищать дорожки от мусора, зимой — от снега, поливать песок в песочнице и пр.); приучать добросовестно, выполнять обязанности дежурных по столовой: сервировать стол, приводить его в порядок после еды; поощрять желание выполнять обязанности дежурного в уголке природы (поливать комнатные растения; фиксировать необходимые данные в календаре природы — время года, месяц, день недели, время суток, температуру, результаты наблюдений; поддерживать инициативу детей при выполнении посильной работы (осенью — сбор семян, пересаживание цветущих растений из грунта в уголок природы; зимой — сгребание снега к стволам деревьев и кустарникам, воспитывать ценностное отношение к собственному труду; формировать умение достигать запланированного результата; учить оценивать результат своей работы (с помощью взрослого); воспитывать уважение к результатам труда и творчества сверстников; расширять представления детей о труде взрослых, результатах их труда, его

общественной значимости; формировать бережное отношение к тому, что

сделано руками человека; прививать детям чувство благодарности к людям за их труд

6-8 лет: развивать творческую инициативу, способность реализовывать себя в разных видах труда и творчества; продолжать формировать осознанное отношение интерес К трудовой деятельности, умение достигать поощрять запланированного результата; стремление детей старательно, аккуратно выполнять поручения, беречь материалы и предметы, убирать их на место после работы; воспитывать желание участвовать в совместной трудовой деятельности наравне со всеми, стремление быть полезными окружающим, радоваться результатам коллективного труда; развивать умение самостоятельно объединяться для совместной игры и труда, оказывать друг другу помощь; закреплять умение планировать трудовую деятельность, отбирать необходимые материалы, делать несложные заготовки; поощрять детей за желание поддерживать порядок в группе и на участке детского сада; поддерживать инициативу детей добросовестно выполнять обязанности дежурных по столовой: сервировать стол, приводить его в порядок после еды; поощрять желание выполнять обязанности дежурного в уголке природы (поливать комнатные растения; фиксировать необходимые данные в календаре природы), расширять представления о труде взрослых, о значении их труда для общества. Воспитывать уважение к людям труда.

2.1.6. Этико-эстетическое направление воспитания

Ценности - культура и красота. Культура поведения в своей основе имеет глубоко социальное нравственное чувство - уважение к человеку, к законам человеческого общества. Культура отношений является делом не столько личным, сколько общественным. Конкретные представления о культуре поведения усваиваются ребенком вместе с опытом поведения, с накоплением нравственных представлений.

Основные задачи этико-эстетического воспитания:

- 1) формирование культуры общения, поведения, этических представлений;
- 2) воспитание представлений о значении опрятности и красоты внешней, ее влиянии на внутренний мир человека;
- 3) развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания произведений искусства, явлений жизни, отношений между людьми;
- 4) воспитание любви к прекрасному, уважения к традициям и культуре родной страны и других народов;
- 5) развитие творческого отношения к миру, природе, быту и к окружающей ребенка действительности;
- б) формирование у детей эстетического вкуса, стремления окружать себя прекрасным, создавать его.

Направления деятельности воспитателя:

- учить детей уважительно относиться к окружающим людям, считаться с их

делами, интересами, удобствами;

- воспитывать культуру общения ребенка, выражающуюся в общительности, этикет вежливости, предупредительности, сдержанности, умении вести себя в общественных местах;
- воспитывать культуру речи: называть взрослых на «вы» и по имени и отчеству; не перебивать говорящих и выслушивать других; говорить четко, разборчиво, владеть голосом;
- воспитывать культуру деятельности, что подразумевает умение обращаться с игрушками, книгами, личными вещами, имуществом ДОО; умение подготовиться к предстоящей деятельности, четко и последовательно выполнять и заканчивать ее, после завершения привести в порядок рабочее место, аккуратно убрать все за собой; привести в порядок свою одежду.

Цель **эстетического** воспитания - становление у ребенка ценностного отношения к красоте. Эстетическое воспитание через обогащение чувственного опыта и развитие эмоциональной сферы личности влияет на становление нравственной и духовной составляющей внутреннего мира ребенка.

Направления деятельности воспитателя:

- выстраивание взаимосвязи художественно-творческой деятельности самих детей с воспитательной работой через развитие восприятия, образных представлений, воображения и творчества;
- уважительное отношение к результатам творчества детей, широкое включение их произведений в жизнь ДОО;
- организацию выставок, концертов, создание эстетической развивающей среды и др.;
- формирование чувства прекрасного на основе восприятия художественного слова на русском и родном языке;
- реализация вариативности содержания, форм и методов работы с детьми по разным направлениям эстетического воспитания.

- Возрастная специфика

- **2-3 года**: воспитывать эмоциональную отзывчивость; обращать внимание детей на ребенка, проявившего заботу о товарище; поощрять умение пожалеть, посочувствовать; формировать у детей опыт поведения в среде сверстников; воспитывать чувство симпатии к ним; способствовать накоплению опыта доброжелательных взаимоотношений.
- **3-4 года**: продолжать воспитывать эмоциональную отзывчивость, поощрять попыткипожалеть сверстника, обнять его, помочь; создавать игровые ситуации, способствующие формированию внимательного, заботливого отношения к окружающим; формировать доброжелательное отношение друг к другу, умение делиться с товарищем, учить жить дружно, вместе пользоваться

игрушками, книгами, помогать друг другу.

- **4-5 лет**: способствовать формированию личностного отношения ребенка к соблюдению (и нарушению) моральных норм: взаимопомощи, сочувствия обиженному и несогласия с действиями обидчика; одобрения действий того, кто поступил справедливо, уступил по просьбе сверстника, поделился игрушками; продолжать работу по формированию доброжелательных взаимоотношений между детьми, обращать внимание детей на хорошие поступки друг друга; учить коллективным играм, соблюдению игровых правил, формировать навыки добрых взаимоотношений в игре.
- **5-6** лет: создавать условия для развития социального и эмоционального интеллекта детей; формировать такие качества, как сочувствие, отзывчивость; формировать умение справедливо оценивать свои поступки и поступки сверстников; развивать стремление детей выражать свое отношение к окружающему, самостоятельно находить для этого различные речевые средства; побуждать к использованию в речи фольклора (пословицы, поговорки, потешки и др.); показать значение родного языка в формировании основ нравственности; воспитывать дружеские взаимоотношения между детьми; привычку сообща играть, трудиться, заниматься; умение самостоятельно находить общие интересные занятия, развивать желание помогать друг другу; воспитывать уважительное отношение к окружающим.
- **6-8 лет**: создавать условия для развития социального и эмоционального интеллекта детей, развивать стремление и умение справедливо оценивать свои поступки и поступки сверстников; поощрять проявление таких качеств, как сочувствие, отзывчивость, справедливость, скромность; воспитывать дружеские взаимоотношения между детьми, развивать умение самостоятельно объединяться для совместной игры и труда, заниматься самостоятельно выбранным делом, договариваться, помогать друг другу; формировать умение слушать собеседника, не перебивать без надобности, умение спокойно отстаивать свое мнение.

2.2. Особенности реализации воспитательного процесса

Структурное подразделение «Детский сад» образовано 02.06.2014 года путем присоединения к Муниципальному бюджетному общеобразовательному учреждению «Средняя школа № 2 имени Алексея Круталевича Гвардейского муниципального округа Калининградской области» муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения детский сад № 3 «Сказка» и муниципального бюджетного дошкольного образовательного учреждения детский сад №4 «Солнышко» и имеет два отдельно стоящих здания на 12 и 6 групп, которые посещают более 400 воспитанников.

СП «Детский сад» расположен в городе, который находится в самом центре региона, в окружении культурных объектов.

Решая задачу модернизации дошкольного образования СП «Детский сад» сотрудничает со следующими учреждениями: ГАУКОДО «Калининградский областной детско-юношеский центр экологии, краеведения и туризма, МБОУ

ДОД ДМШ им. Таривердиева М.Л., МБОУ ДОД ДЮЦ, МБУ «СШ г. Гвардейска», воинской частью, пожарно-спасательной частью, центром культуры и досуга МО «Гвардейский городской округ», с библиотекой им. А. Твардовского и др.

Ведущей в воспитательном процессе является игровая деятельность. Игра широко используется как самостоятельная форма работы с детьми и как эффективное средство и метод развития, воспитания и обучения в других организационных формах. Отдельное внимание уделяется самостоятельной деятельности воспитанников. Ее содержание и уровень зависят от возраста и опыта детей, запаса знаний, умений и навыков, уровня развития творческого воображения, самостоятельности, инициативы, организаторских способностей и качества педагогического руководства. Индивидуальная работа с детьми всех возрастов проводится в свободные часы (во время утреннего приема, прогулок и т.п.) в помещениях и на свежем воздухе. Она организуется с целью активизации пассивных воспитанников, организации дополнительных занятий с отдельными детьми, которые нуждаются в дополнительном внимании и контроле, например, часто болеющими, хуже усваивающими учебный материал при фронтальной работе и т.д.

Воспитательный процесс В СП « Детский сад» организуется в развивающей среде, которая обогащается за счет не только количественного накопления, но и через улучшение качественных параметров: эстетичности, гигиеничности, комфортности, функциональной надежности и безопасности, открытости изменениям и динамичности, соответствия возрастным и половым особенностям детей, проблемной насыщенности и т.п. Воспитатели заботятся о том, чтобы дети свободно ориентировались в созданной среде, имели свободный доступ ко всем ее составляющим, придерживаясь норм и правил пребывания различных помещениях И пользования материалами, оборудованием.

Большое значение уделяется физическому воспитанию воспитанников. Ежегодно в детском саду совместно со спортивной школой проходит фестиваль ВФСК ГТО « ГТОшечка -первый шаг к золотому знаку», педагоги и воспитанники сдают нормативы ГТО.

Значительное внимание в воспитании детей уделяется труду, как части нравственного становления. Воспитательная деятельность направлена на формирование эмоциональной готовности к труду, элементарных умений и навыков в различных видах труда, интереса к миру труда взрослых людей. Важным аспектом является индивидуальный и дифференцированный подходы к детской личности (учет интересов, предпочтений, способностей, усвоенных умений, личностных симпатий при постановке трудовых заданий, объединении

детей в рабочие подгруппы и т.д.) и моральная мотивация детского труда.

Для СП « Детский сад» важно интегрировать семейное и общественное дошкольное воспитание, сохранить приоритет семейного воспитания, активнее привлекать семьи к участию в учебно-воспитательном процессе. С целью установления сотрудничества детского сада и семьи в вопросах воспитания и развития детей дошкольного возраста и создания психолого-педагогического сопровождения родителей в период дошкольного детства создан клуб «Гармония». Проводятся родительские собрания, консультации, беседы и дискуссии, круглые столы, тренинги, викторины, дни открытых дверей, просмотры родителями отдельных форм работы с детьми, применяются средства наглядной пропаганды.

Активную роль в обогащении и совершенствовании воспитательной деятельности играют объединения дополнительного образования. Воспитанники, занимающиеся в кружках и секциях, как правило, проявляют больший интерес к познанию, а педагогов работа в кружках стимулирует к поиску творческих путей в организации познавательной деятельности.

Для детского сада проектная деятельность является традиционной педагогической технологией. В процессе проектной деятельности дошкольники приобретают необходимые социальные навыки: дети становятся внимательнее и терпимее друг к Другу, начинают руководствоваться не только собственными мотивами, но и нормами и правилами, принятыми в обществе. СП «Детский сад принимал активное участие в международном образовательном проекте «Сказкотека», является победителем в XIII конкурсе социальных и культурных проектов ПАО «Лукойл» на территории Калининградской области, номинация «Спорт». Из года в год СП «Детский сад» принимает участие в областные Бианковских чтениях, (организатор-Калининградское региональное отделение общественного Межрегионального движения творческих «Исследователь»), во всероссийском уроке «Эколята - защитники природы», является участником международной акции «Читаем детям о войне» и др.

В детском саду сложились свои традиции, которые нашли отклик в сердцах не одного поколения воспитанников. Эти традиции с большим удовольствием принимаются детьми и родителями, совершенствуются и приумножаются. Основными традициями воспитания в СП «Детский сад» являются следующие:

-стержнем годового цикла воспитательной работы являются ключевые дела СП «Детский сад» (праздники, акции, проекты и др.), через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогических работников;

-педагогические работники ориентированы на формирование детских коллективов в рамках групп, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;

-ключевой фигурой воспитания в СП «Детский сад» является воспитатель, реализующий по отношению к обучающимся защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции;

-воспитательный процесс организуется в интересах воспитанников при тесном взаимодействии ДОУ и семьи;

-для повышения эффективности воспитания привлекаются ресурсы социума - других образовательных организаций, учреждений культуры, здравоохранения и пр.);

-создаются условия комфортного пребывания в группе;

-проводится образовательный процесс, направленный на приобщение детей к моральным нормам, традициям в семье.

Традиционные мероприятия основаны на событиях, которые вызывают личностный интерес детей, ориентированы на все направления развития ребенка дошкольного возраста.

Традиционные мероприятия (праздники, соревнования, фольклорные др.) позволяют провести воспитательную работу мероприятия дошкольниками сразу нескольким направлениям. В ПО мероприятиях задействованы все участники образовательных отношений.

Потенциальной «точкой роста» для ДОУ определены следующие направления:

- совершенствование материально-технической базы;
- развитие кадрового потенциала;
- расширение социального партнерства;
- обновление работы с семьей.

Учитывая индивидуальные особенности и потребности каждого ребенка, в детском саду реализуется система коррекционно-педагогической работы. Совместная работа учителей-логопедов, педагогов-психологов с другими специалистами (музыкальными руководителями, инструкторами по физической культуре, воспитателями, медицинской сестрой) предполагает сочетание коррекционно-развивающей и оздоровительной работы, что позволяет активно воздействовать на ребенка специфическими профессиональными средствами. Комплексность педагогического воздействия направлена на выравнивание речевого и психофизического развития детей и обеспечивает их всестороннее гармоничное развитие.

2.3. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников в процессе реализации Программы воспитания

В целях реализации социокультурного потенциала региона для построения социальной ситуации развития ребенка работа с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста должна строиться на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социокультурного окружения ОО. Взаимодействие с семьей в СП «Детский сад» предусматривает решение следующих задач:

- просвещение родителей по разным направлениям воспитания;
- совместная деятельность родителей и детей;
- индивидуальная работа с различными категориями семей.

Содержание работы с родителями строится по следующим направлениям:

Основные направления	Формы работы с семьей
1.Изучение семьи, составление	• Беседы
социального паспорта группы	• Анкетирование
	• Опросы
2.Психолого-педагогическое просвещение родителей	 Консультации специалистов и воспитателей Рекомендации для родителей Родительские собрания Сайт СП «Детский сад», групповые чаты в Viber, общедоступная группа на Facebook: СП «Детский сад» Родительский клуб «Гармония»
3.Создание условий для совместной деятельности	 Общие и групповые родительские собрания Совместные досуги Спортивные праздники Фоторепортажи из жизни семьи, детского сада Вовлечение родителей в создание предметно – развивающей среды Участие родителей в конкурсах, выставках Участие родителей в мастер-классах Участие в проектной деятельности
4.Участие родителей в управлении СП «Детский сад» 5.Просветительская работа	 Родительский комитет СП «Детский сад» Родительский комитет групп Накопление методических рекомендаций для воспитателей по работе с родителями Памятки и буклеты для родителей Рекомендации для родителей

целью установить доверительные отношения между детьми, родителями; объединить ИХ В одну команду, создать атмосферу взаимоподдержки и общности интересов в СП «Детский сад» функционирует родительский клуб «Гармония».

Раздел III. Организационный

3.1. Общие требования к условиям реализации Программы воспитания

Программа реализуется через формирование воспитания социокультурного воспитательного пространства при соблюдении условий создания уклада, отражающего готовность всех участников образовательного процесса руководствоваться едиными принципами и регулярно воспроизводить наиболее ценные ДЛЯ нее воспитательно значимые виды совместной СП деятельности. Уклад «Детский сад» направлен на сохранение преемственности принципов воспитания с уровня дошкольного образования на уровень начального общего образования:

- 1) Обеспечение личностно развивающей предметно-пространственной среды, в том числе современное материально-техническое обеспечение, методические материалы и средства обучения.
- 2) Наличие профессиональных кадров и готовность педагогического коллектива к достижению целевых ориентиров Программы воспитания.
 - 3) Взаимодействие с родителями по вопросам воспитания.
- 4) Учет индивидуальных особенностей детей дошкольного возраста, в интересах которых реализуется Программа воспитания (возрастных, физических, психологических, национальных и пр.).

Условия реализации Программы воспитания (кадровые, материальнотехнические, психолого-педагогические, нормативные, организационнометодические и др.) интегрированы с соответствующими пунктами организационного раздела ООП СП «Детский сад».

Уклад ДОУ направлен на сохранение преемственности принципов воспитания с уровня дошкольного образования на уровень начального общего образования; обеспечение воспитывающей личностно развивающей предметнопространственной среды.

Уклад и ребенок определяют особенности воспитывающей среды. Воспитывающая среда раскрывает заданные укладом ценностно-смысловые ориентиры. Воспитывающая среда - это содержательная и динамическая характеристика уклада, которая определяет его особенности, степень его вариативности и уникальности. Воспитывающая среда строится по трем линиям:

- 1) «от взрослого», который создает предметно-образную среду, способствующую воспитанию необходимых качеств;
- 2) «от совместной деятельности ребенка и взрослого», в ходе которой формируются □ нравственные, гражданские, эстетические и иные качества ребенка в ходе специально организованного педагогического взаимодействия

ребенка и взрослого, обеспечивающего достижение поставленных воспитательных целей;

3) «от ребенка», который самостоятельно действует, творит, получает опыт деятельности, в особенности игровой.

3.2. Взаимодействия взрослого с детьми. События ДОО

Событие - это форма совместной деятельности ребенка и взрослого, в которой активность взрослого приводит к приобретению ребенком собственного опыта переживания той или иной ценности. Для того чтобы стать значимой, каждая ценность воспитания должна быть понята, раскрыта и принята ребенком совместно с другими людьми в значимой для него общности. Этот процесс происходит стихийно, но для того, чтобы вести воспитательную работу, он должен быть направлен взрослым.

Воспитательное событие ЭТО спроектированная взрослым образовательная ситуация. В каждом воспитательном событии педагог продумывает смысл реальных и возможных действий детей и смысл своих действий в контексте задач воспитания. Событием может быть не только организованное мероприятие, но и спонтанно возникшая ситуация, и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие дела, совместно реализуемые проекты и пр. Планируемые воспитательные события проектируются подготовленные педагогом соответствии с календарным планом воспитательной работы дошкольного учреждения, группы, ситуацией развития конкретного ребенка.

Вариативные формы проектируемых событий СП «Детский сад»:

- -праздник (Новый год, Рождество, Масленица, Пасха, 23 февраля, 8 марта, 9 мая, Выпускной, День зашиты детей, День знаний, и др.);
- -развлечение («В гостях у светофора», «Веселые старты», «Азбука здоровья» и другие);
 - -конкурс чтецов («Веселая уточка», «До свидания, Лето!» и другие);
 - -досуг («Взятие снежной крепости», «Паровозик из Ромашково»);
- -игра-путешествие, игра драматизация (выбор данной формы остаётся за воспитателем или специалистом, при подготовке требуется предварительная работа);
 - -игры-развлечения интеллектуально-познавательного содержания
- -экскурсии (по значимым местам родного края, боевой славы, в музеи, военную часть);
- -целевые прогулки («Соберем осенние листья», «Покормим зимующих птиц», «Первоцветы»);
 - -тематические недели («Неделя детской книги», «Неделя безопасности»,

«неделя финансовой грамотности» и др.);

- проектная деятельность («Удивительный мир космоса», «Деревня мешарики- огород на подоконнике», «Чтение сближает сердца» и др.);
- разыгрывание проблемной ситуации (заранее оговаривается проблема, ведётся предварительная работа);
- вечер народных подвижных игр («Рождественские посиделки», «Веселая карусель» и др.).

Проектирование событий позволяет построить целостный годовой цикл методической работы на основе традиционных ценностей российского общества.

3.3. Организация предметно-пространственной среды

Предметно-пространственная среда (далее - ППС) отражает федеральную, региональную специфику, а также специфику ДОУ и включает:

- оформление помещений;
- оборудование;
- игрушки.

ППС отражает ценности, на которых строится программа воспитания, способствует их принятию и раскрытию ребенком. Среда включает символы Российской Федерации, Калининградской области, города Калининграда. Среда отражает региональные, этнографические, конфессиональные и особенности социокультурных условий, в которых находится организация. Среда экологична, природосообразна и безопасна. Среда обеспечивает ребенку возможность общения, игры и совместной деятельности. Отражает ценность семьи, людей разных поколений, радость общения с семьей. Среда обеспечивает ребенку возможность познавательного развития, экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывает красоту знаний, необходимость научного познания, формирует научную картину мира. Среда обеспечивает ребенку возможность посильного труда, а также отражает ценности труда в жизни человека и государства (портреты членов семей воспитанников, героев труда, представителей профессий и пр.) Результаты труда ребенка отражены и сохранены в среде. Среда обеспечивает ребенку возможности для укрепления здоровья, раскрывает смысл здорового образа физической культуры и спорта. Среда предоставляет ребенку возможность погружения в культуру России, знакомства с особенностями региональной культурной традиции. Вся среда дошкольной организации гармонична и эстетически привлекательна. При выборе материалов и игрушек дошкольное учреждение ориентируется на продукцию отечественных и территориальных производителей. Игрушки, материалы и оборудование

соответствуют возрастным задачам воспитания детей дошкольного возраста. Материально-техническое оснащение развивающей предметно-пространственной среды изменяется и дополняется в соответствии с возрастом воспитанников и календарным планом воспитательной работы на текущий учебный год.

3.4. Кадровое обеспечение воспитательного процесса

Условием качественной реализации Программы является ее непрерывное сопровождение педагогическими и учебно-вспомогательными работниками в течение всего времени ее реализации. Педагогические работники, реализующие Программу, обладают основными компетенциями, необходимыми для создания условий развития детей:

- обеспечение эмоционального благополучия;
- поддержка индивидуальности и инициативы;
- построение вариативного развивающего образования;
- взаимодействие с родителями (законными представителями) по вопросам образования ребенка.

В целях эффективной реализации Программы созданы условия:

- для профессионального развития педагогических и руководящих работников, в том числе их дополнительного профессионального образования;
- для консультативной поддержки педагогических работников и родителей (законных представителей) по вопросам образования и охраны здоровья детей;
- для организационно-методического сопровождения процесса реализации Программы.

Педагоги и специалисты ДОУ обеспечивают реализацию программы и воспитательного процесса в соответствии с режимом дня, в ходе совместной и самостоятельной деятельности дошкольников. Основными участниками реализации ООП ДО являются: дети раннего и дошкольного возраста, родители (законные представители), педагоги. СП «Детский сад» рассчитан на 18 групп общеразвивающей направленности.

Детский сад укомплектован кадрами. Педагогический коллектив СП «Детский сад» составляют 35 человек: из них воспитатели, 2 методиста, инструктор по физической культуре, 3 музыкальных руководителя, педагогпсихолог, 2 учителя-логопеда.

3.5. Нормативно-методическое обеспечение реализации Программы воспитания

Содержание нормативно-правового обеспечения как вида ресурсного обеспечения реализации программы воспитания в ДОУ включает:

- Федеральный закон от 31 июля 2020 г. № 304-ФЗ "О внесении изменений в
- Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации» по вопросам
- воспитания обучающихся".
- Федеральный государственный образовательный стандарт дошкольного образования, приказ Минобрнауки №1155 от 17.10.2013г, (ФГОС ДО).

Основные локальные акты:

- Основная общеобразовательная программа
- План работы на учебный год
- Календарный учебный график;
- Рабочая программа воспитания в ДОУ;
- Рабочие программы воспитания педагогов групп, как часть Основной образовательной программы (далее ООП ДО);
- Должностные инструкции специалистов, отвечающих за организацию воспитательной деятельности в ДОУ;
- Документы, регламентирующие воспитательную деятельность в ДОУ (штатное расписание, обеспечивающее кадровый состав, реализующий Воспитательную деятельность в ДОУ)

3.6. Особые требования к условиям, обеспечивающим достижение планируемых личностных результатов в работе с особыми категориями детей

Инклюзия (дословно - «включение») - это готовность образовательной системы принять любого ребенка независимо от его индивидуальных особенностей (психофизиологических, социальных, психологических, этнокультурных, национальных, религиозных и др.) и обеспечить ему оптимальную социальную ситуацию развития.

Инклюзия является ценностной основой уклада ДОО и основанием для проектирования воспитывающих сред, деятельностей и событий.

Основными условиями реализации Программы воспитания в СП «Детский сад», являются:

- 1) полноценное проживание ребенком всех этапов детства (раннего и дошкольного возраста), обогащение (амплификация) детского развития;
- 2) построение воспитательной деятельности с учетом индивидуальных особенностей каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным субъектом воспитания;
- 3) содействие и сотрудничество детей и взрослых, признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
 - 4) формирование и поддержка инициативы детей в различных видах

детской деятельности;

5) активное привлечение ближайшего социального окружения к воспитанию ребенка.

Задачами воспитания детей с ОВЗ в условиях СП «Детский сад» являются:

- 1) формирование общей культуры личности детей, развитие их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности;
- 2) формирование доброжелательного отношения к детям с OB3 и их семьям со стороны всех участников образовательных отношений;
- 3) обеспечение психолого-педагогической поддержки семье ребенка с особенностями в развитии и содействие повышению уровня педагогической компетентности родителей;
- 4) обеспечение эмоционально-положительного взаимодействия детей с окружающими в целях их успешной адаптации и интеграции в общество;
- 5) расширение у детей с различными нарушениями развития знаний и представлений об окружающем мире;
- б) взаимодействие с семьей для обеспечения полноценного развития детей с OB3;
- 7) охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;
- 8) объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил, и норм поведения в интересах человека, семьи,

общества.

3.7. Примерный календарный план воспитательной работы (Приложение 1)